

1872 - 1875

Les premiers timbres-poste de la « deutsche Reichspost » en Alsace - Lorraine



Association des SPécialistes en marques postales
et oblitérations d'Alsace-Lorraine (SPAL)

Table des matières

<u>CHAPITRE 1 - Les timbres poste</u>	5
- Annonce de la mise en service des timbres-poste de l'Empire allemand	7
- Les différents tirages	8
- La dentelure	9
- Les repères de perforation	12
- Les variétés d'impression : quelques exemples	13
- Le premier jour d'utilisation : 1 ^{er} janvier 1872	15
- Timbres-poste oblitérés début janvier 1872	19
- Les différentes valeurs	25
- Les timbres-poste avec valeur faciale en kreuzer	41
- Un affranchissement mixte avec timbre-poste bavarois	42
- Les entiers postaux : enveloppes pré-timbrées	43
- Les cartes de correspondance vendues par la poste	50
- Les entiers postaux : carte postale à ½ groschen	55
- Les timbres-poste découpures d'entiers postaux	57
<u>CHAPITRE 2 - Les oblitérations et cachets annexes</u>	59
- Timbres à date transitoires modèle prussien	61
- Timbres à date en forme de fer à cheval	65
- Timbres à date modèle berlinois	68
- Timbres à date provisoires modèle badois (agences postales)	70
- Timbres à date avec rosettes	71
- Timbres à date échoppés de port payé en numéraire	72
- Anciens timbres à date français	73
- Timbres à date normalisés mis en service à partir de 1875	74
- Griffes oblitérantes	75
- Oblitérations à l'arrivée à Metz	77
- Timbres à date de la poste ferroviaire (Bahnpst)	79
- Annulations manuscrites de la poste ferroviaire	80
- Lettres-timbres français de la poste rurale	81
- Cachets accessoires	83
<u>CHAPITRE 3 - Les tarifs et affranchissements</u>	85
- Tarifs postaux du 1 ^{er} janvier 1872 au 31 décembre 1874 : courrier local	87
- Tarifs postaux du 1 ^{er} janvier 1872 : courrier de bureau à bureau (tarif intérieur)	92
○ Imprimés et échantillons	94
○ Bandes pour journal	96

○	Lettres par exprès	97
○	« Post-Anweisung » (mandat postal)	98
○	Lettres recommandées	99
○	Dépêche télégraphique recommandée	101
○	Lettres avec valeur déclarée	102
○	Documents d'accompagnement de colis postaux	103
-	Lettres pour la France du 1^{er} janvier au 15 mai 1872 : double affranchissement	105
-	Une lettre avec triple port ?	111
-	Tarifs postaux dans les relations postales avec la France du 15 mai 1872 au 31 décembre 1874	112
○	Lettres pour la France entre le 15 mai et le 25 mai 1872	113
○	Lettres pour la France à partir du 25 mai 1872	115
○	Lettres pour la France : rayon frontalier	124
○	Lettres pour la France insuffisamment affranchies	127
-	Trafic postal avec l'Empire austro-hongrois et du Grand-Duché et du Luxembourg	132
○	Trafic postal avec l'étranger : tarifs au 1^{er} janvier 1872 (hors France)	135
▪	Belgique	136
▪	Grande-Bretagne	138
▪	Italie	141
▪	Norvège	143
▪	Roumanie	144
▪	Suisse	145
▪	Etats-Unis d'Amérique	150
▪	Asie (Japon, Chine)	153
▪	Afrique (Egypte, Algérie, Tunis)	156
-	La réforme monétaire du 1^{er} janvier 1875	159
○	Tarifs postaux intérieurs au 1^{er} janvier 1875	159
○	Correspondances pour l'étranger entre le 1^{er} janvier et le 1^{er} juillet 1875	161
○	Tarifs postaux pour l'étranger à partir du 1^{er} juillet 1875	163
○	Tarifs postaux pour la France en 1875	164
○	Affranchissements mixtes groschen-pfennige à partir du 1^{er} janvier 1875	167
-	La fin des affranchissements en groschen	171
	Table des matières	173
	Pour aller plus loin sur certains sujets ...	175

Préface

Il y a 90 ans, le 12 novembre 1932, était créée à Strasbourg la « Société des Spécialistes en timbres d'Alsace-Lorraine, oblitérations et marques postales de la guerre de 1870-1871 », la S.P.A.L.

2022 est une date anniversaire pour la SPAL mais également pour la philatélie allemande : il y a 150 ans, la poste impériale allemande (« Reichspost ») a émis sa première série de timbres-poste, avec valeur faciale en groschen. Ces valeurs furent mises en service dans l'ensemble des établissements postaux d'Alsace et de Lorraine dès leur émission, le 1^{er} janvier 1872, en remplacement des timbres d'occupation utilisés pendant 18 mois environ.

L'ouvrage que vous tenez entre les mains, lancé suite à une proposition de Philippe Boutserin, vice-président de la S.P.A.L., contient une sélection de pièces d'Alsace-Lorraine affranchies avec ces timbres-poste allemands en groschen, de 1872 à 1875, issues des archives de la S.P.A.L., de vos collections, de ventes sur offres ou aux enchères, des sites internet ebay et Delcampe.

Vous découvrirez dans un premier temps les différentes valeurs émises, sous forme de timbres-poste en feuilles ou d'entiers postaux, puis les oblitérations possibles et enfin les tarifs postaux en vigueur.

Dans le cadre du 90^e anniversaire de la création de la SPAL, cette étude est offerte à tous les membres de l'association.

Merci à tous ceux qui ont participé à la réalisation de cet ouvrage et bonne lecture.

Michel FRICK
Président de la SPAL

Annonce de la mise en service des timbres-poste de l'Empire allemand

Le bulletin officiel (« Amtsblatt ») n° 44 de l'administration postale de l'Empire allemand publie une ordonnance postale datée du 16 octobre 1871 qui annonce la mise en service le 1^{er} janvier 1872 de timbres-poste de l'Empire allemand avec l'aigle impérial et mention « Deutsche Reichspost » (Poste impériale allemande).

Dans les territoires utilisant le thaler, y compris l'Alsace-Lorraine, il s'agira de timbres-poste à $\frac{1}{4}$ gr, $\frac{1}{2}$ gr, $\frac{1}{2}$ gr, 1 gr et 2 groschen, d'enveloppes pré-timbrées à 1 groschen et de bandes pour journal à $\frac{1}{2}$ groschen.

Se rajouteront à la série un timbre à 5 groschen et deux timbres à $2\frac{1}{2}$ groschen émis respectivement le 1^{er} novembre 1872 et le 1^{er} janvier 1874.



Les différents tirages

Le 1^{er} janvier 1872 sont mises en service les premières valeurs d'une série de timbres poste allemands réalisés d'après un dessin du graphiste Heinrich G. Schilling, avec valeur faciale en groschen dans les États d'Allemagne du Nord, y compris l'Alsace-Lorraine, et en kreuzer dans les États d'Allemagne du Sud. Sur les timbres émis en janvier 1872, imprimés en feuilles de 150 exemplaires ou sous forme d'entiers postaux (enveloppes pré-timbrées), figure au centre un aigle prussien en relief avec petit écusson.



Petit écusson



Gros écusson

À partir du 1^{er} juin 1872, ces timbres-poste sont imprimés, en feuilles et en entiers postaux, avec un gros écusson au centre, représentant les armoiries des Hohenzollern.

Dans la mesure où ce gaufrage est généralement difficile à percevoir sur des reproductions, nous ne ferons pas la distinction entre les deux tirages dans la suite de cet ouvrage.

Certains bureaux de poste ont utilisé le type petit écusson jusqu'en 1873 et quelquefois les deux types peuvent se côtoyer dans un affranchissement composé, ce qui constitue pour les collectionneurs un élément justifiant une plus-value.

Entiers postaux : bandes pour journaux à ⅓ groschen vert

Les bandes pour journal sont utilisées pour l'envoi de journaux et d'imprimés jusqu'à 40 grammes, 50 grammes à compter du 1^{er} juillet 1872.



Bande pour journal de STRASBOURG pour PHILIPPSBOURG-BAERENTHAL du 18 novembre 1874.

Timbres à date en forme de fer à cheval



A partir d'août 1871, treize bureaux de poste importants d'Alsace-Lorraine sont dotés de timbres à date en forme de fer à cheval (ainsi qu'une trentaine de bureaux en Allemagne). Ce timbre à date, fabriqué par Julius Klauke à Solingen, est le premier en partie mécanisé (changement de la levée avec une molette) ce qui permettait un gain de temps.



Oblitération « STRASSBURG i. ELS » du 2 septembre 1874.

Lettres pour la France jusqu'au 15 mai 1872 : double affranchissement



Lettres de 1872 affranchies au 2^e échelon (4 groschen) et au 3^e échelon (6 groschen).



Lettres pour l'étranger : à destination des États-Unis d'Amérique



Lettre d'accompagnement de colis postal de DRULINGEN pour les États-Unis d'Amérique affranchi à 177 groschen, avec les deux plus importants blocs de timbres-poste à 5 groschen connus.